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20世纪末到21世纪初，中国互联网、旅游业、经济型酒店业都出
现了爆发式发展，互相促进、彼此交叠，虽然至今不过20年时间，却
是中国改革开放历程中不可忽视的一页。

1999年，季琦认识了梁建章，后者当时正在为美国甲骨文公司开
拓中国市场。有一次，梁建章从美国回来，激动地对季琦说，美国的互
联网公司发展得如火如茶，“我们是不是也搞一个试试”。

那时的季琦有一个自己的小公司，但感觉怎么努力也做不大，于是
跟梁建章一拍即合，又拉来了搞金融的沈南鹏、做旅游业的范敏，“携
程四君子”就这样凑到了一起。

最初的商业模式并没有太多创新，只是仿照美国同类企业的模式，
建个网站，然后靠订房、订票获取利润。

“那是凭着一份能够讲得通的商业计划书就可以融到钱的年代。”季
琦说。他和合伙人都认为做企业一定要先赚钱，光靠网站点击率和融资
维持不了多久，所以从一开始就拼命寻找盈利模式，尝试了好几种方
法，包括卖旅游景点门票，最终选择了以酒店订房为主的业务模式。

经历了中国互联网的第一轮繁荣，也扛过了第一轮泡沫的破裂，携
程在“盲打误撞”中冲到了行业最前的位置。那几年的业绩简直不是跨
越而是飞跃：2002年实现盈利，2003年底在美国纳斯达克上市，用梁
建章的话说“一度看不到对手”。

网上订房能够接触到全国各档次酒店的销售情况，携程团队很快发
现，经济型酒店不仅卖得最好，房间也很稀缺。公司决定委派季琦去探
索经济型连锁酒店生意，结果催生了如家。然而，2003年的非典给酒
店业造成了很大冲击，投资人与季琦在应对理念上出现了分歧。前者考
虑的是控制风险，而他看到的是机会。2004年底，季琦离开了自己一
手创建的如家，但他的管理风格还是对公司产生了深远影响，一年多
后，如家也成功登陆纳斯达克。

第三次创业就是汉庭。这被视为经济型酒店的一个升级版。在产品
设计上，汉庭抛弃了卡通和张扬的彩色色块，改为较为沉静平和的温馨
风格，此外还有无线网络覆盖等服务。

创立汉庭不久，季琦就遇上了2008年金融危机，资本市场一片萧
条。这一次他还是坚持认为危机时期是投资的好机会，因为价格便宜，
于是和投资人一起为汉庭追加投资，同时控制成本、培训员工、建设软
件系统。2010年，汉庭也顺利在纳斯达克上市，目前已经发展为华住
集团，并陆续推出全季、漫心、禧明等品牌。

不久前，季琦出版了一本书《创始人手记》，不仅回顾了创业的整
个历程，也总结了各种经验教训以及人生感悟。

“很多人问我，到底有什么奥秘能这么幸运、这么顺利。仔细想
想，不是因为我特别聪明能干，更不是因为我是什么天才。首先，我们
必须感谢身处的这个稳定的时代，感谢我们的祖国。没有改革开放，哪
会有今天的市场经济，哪会有我们这些企业的繁荣？国家的稳定、政策
的开明，是企业赖以生存和发展的基础。”季琦在书中这样写道。

每个时代都有自己的主旋律。在季琦看来，今天的主旋律就是创
业。“改革开放后，大家才从革命的浪潮中关注民生，关注经济。就像
在一片原始的土地上开垦，就像在一片裸露的矿场上采矿。稍微敏锐一
点的人就能找到创业机会，稍微勤奋一点的人就可以做得不错。”

（尹洁）

这是创业的时代

几乎每天都有新老朋友要加我的微信号，我的回答是：“好的，不
过……”

这个“不过”没有一点拒绝的意思，只是想提醒对方可能的后果。
“我每天在朋友圈里发好多东西，会把你原来要看的都‘淹掉’。”

常有人问，你又不是做微商推销，干吗一天要发这么多？只能说是
我这种新闻人生性不安分，有点自虐。

我们四〇后五〇后经历过资讯极度匮乏并扭曲的年月，难免患上
“资讯饥渴症”，像海绵那样拼命吸收一切可以得到的信息。到了互联网
时代，犹如一下子就掉进资讯汪洋大海，畅饮畅游之余又想玩点别种新
花样。

我在香港编过新闻周刊，到了凤凰卫视又做新闻评论和时事节目主
持，有了互联网就一直摸索弄份个人的电子报，用现在流行的说法就是

“自媒体”。北京奥运那年，我与凤凰网合作试着为中移动办一份个人手
机报，每天选发十几条短新闻加短评，内部测试反映相当不错，可惜最
后还是无法正式推出。

但我还是继续每天编写这种短新闻加短评，用电邮发给各方朋友，
朋友再转发给朋友，读者中包括好些我本来不认识的。后来大概有两三
年，上海《新民周刊》每期都从中挑选十条上下辑成一页专栏。那时常
有人说，“收到新的周刊就先翻‘老曹酷评’，听了当然很得意。”

那时又出现了微博这种新玩意，后来还有了微信。从手机开始，我
对各种数码发明就挺感兴趣。对我来说，微博可以成为重要新闻来源，
速度也往往最快，还能用来查证新闻真假，但都要自己去找。微博也可
以用来传播，面很广，阅读数一下就可以成百上千万，甚至上亿，但往
往不知道受众是哪些人、在哪里，反映更是混杂。

微信比微博更像是社交媒体。大概三四年前用上了微信，我发现它
有很强的信息交换功能。交换就是定向传播，能不能把微信变成新闻接
收平台，把朋友圈变成新闻信息和评论的发表、转发平台，有点新闻频
道和通讯社功能？

试了才知道，除了耗费手机流量和时间，弄不成也没有什么损失，
这才是新媒体最可爱之处。开始时完全不知道效果如何，只是一天天坚
持下来，才发现我的朋友圈确实黏住了不少人；受不了我“刷屏”式转
发的落荒而走，愿意留下来的就离不开了。

一天天下来，朋友传给我的信息和评论质量越来越高，可供挑选的
范围也越来越广，当然每天发送出去的数量也越来越大，一定程度上，
我的微信朋友圈变成了资深媒体人的信息交换器。

（曹景行）

你还想加我的微信吗

喜欢读书，写点文字，偶尔拿去发表或出版。
平时有空就到处淘书，垒满几壁还要去搜书，人被

书束缚了，苦不堪言。要是哪本书被人借走，总是心心
念念，拐弯抹角催着人家归还。

读书本是轻松和愉快的事情，却使心累得不行，这
背离了读书的本义！有一次，下决心卖掉一批旧书，收
书人说书上最好不要盖章，他可以当七成新的书卖出，
但盖了章的卖不起价。我觉得很有道理，抓紧读了一
批。发现好多书其实不重要。为什么？只有读，才会知
道一本书的分量，也清楚了哪些完全不必买。

书是用来读的，只有读才会感受到难以言说的妙趣

和轻松。我很感谢这个收书人的及时出现，加快了我读
书的新陈代谢。要是他没有出现，我那些书什么时候才
舍得丢开。归根结底，我还是太倚重那些藏书了，觉得
职业和修养离不开书的引导。我把书看得太重，书把我
俘虏了。

如何看轻一本书？早年读过贾平凹先生的散文《读
书示小妹十八生日书》，他说：“任何一个大家，你只能
继承，不能重复，你要读他的作品时，就将他拉到你的
脚下来读。这不是狂妄，这正是知其长，知其短，师精
神而弃皮毛啊。虚无主义可笑，但全然跪倒来读，他可
以使你得益，也可能使你受损，永远在他的屁股后了。”

贾平凹以自身体验，讲解读书真谛。可是那时我没
读懂，怎么能把书拉到脚下来呢？后来明白，没那个经
历、没那个积累，你是没有力量把书拉到脚下来的，本
本书都是唬人的圣经。

过去总一个劲地为书里的内容动情不已，不知不觉
中，自己跟着书飘远了，读得越多，越忘记了自己。现
在，要是哪一句话、哪一个观点，有了不同的感觉，甚
至会想，我也来写一遍。

读书应该这样，阅卷越多，越要有傲骨，敢于轻视万
物；如果力量不够，就糊涂一点，从容一些，不为一卷所累。

（邓跃东）

看轻一本书

599年，隋朝开国已有十八载。本年，最大功臣之一
的高颎（541-607）虽还健在，却过的极不太平。因为早
些时候，杨坚和皇后吵了架，是高颎出面劝和的。但这一
劝，成了高颎辉煌人生的转折点。

隋灭陈的主帅
541年，高颎出生于渤海高氏，父亲高宾曾在北齐为

官，因避奸臣进谗而投奔北周，被北周大司马独孤信引为
僚佐，并赐姓独孤氏。这时，独孤信之女独孤伽罗便走进
了高颎的生命。独孤信被杀后，已与杨坚完婚的独孤伽罗
依然和高家保持着良好的关系，“以宾父之故吏，每往来
其家”。

580年，杨坚以外戚的身份辅政，急需文武兼备的人
才来辅佐。独孤伽罗推举了高颎，使他立即得到重用。当
时，尉迟迥起兵叛乱，杨坚命老将韦孝宽攻击叛军，但诸
路大军都不敢领先出战。杨坚见状，命大臣崔仲方前去监
军，崔仲方却以父亲在山东为由推辞了。眼见杨坚无人可
用，高颎主动请求出行。

两军对峙，尉迟迥集中全部兵力13万准备决战。韦
孝宽进攻受挫，被迫撤退。高颎设计：先射围观的人，造
成混乱，然后乘势冲击。观战士民被射，果然纷纷逃避，
喊声震天。高颎趁机传呼：“敌兵败了！”韦孝宽军队士气
大振，乘乱进击，大败叛军，尉迟迥被迫自杀。至此，杨
坚解除了一个心腹大患，稳固了自己的地位。他在卧室内
设宴款待高颎，“撤御帷以赐之”。由于高颎是杨坚岳父的
旧臣，忠诚度绝对可靠，再加上此战之功，杨坚更将其视
为心腹。

杨坚建立隋朝后，高颎被封为“尚书左仆射，兼纳
言，进封渤海郡公”“朝臣莫与为比”，可以说是一人之
下，万人之上。杨坚每次召见高颎时，为表尊重，“呼为
独孤而不名”。

杨坚称他“天降良臣于我”
杨坚对高颎关怀备至、信任至极。著名的《开皇律》

就是由高颎制定的。他在新律中增加了“不睦”一罪，使
律法中的 10 种罪名最终定型，并以“十恶”概称。此
后，历代封建王朝均予以承袭，将其作为封建法典中的核
心内容。另外，杨坚还命高颎监制了新都大兴，其规划和
建设大多出自高颎之手，为后来唐长安城的繁荣奠定了基
础。

高颎很清楚自己有多么位尊权重，因此时刻担心皇帝
疑惧。他曾上表章请求辞职，让官员苏威接替。不料杨坚
想成就他让贤的美名，暂时同意了他解除仆射的官职。几
天后，杨坚说：“苏威在前朝隐居不肯做官，高颎却推举
了他。我听说推荐贤能的人受上赏，怎么能让他丢官
呢？”于是命令高颎恢复原位，不久拜为左卫大将军，原
来的官职不变。

589年，高颎平陈大军还京后，因功加授为上柱国，
晋爵位为齐国公。杨坚慰劳他说：“你讨伐南陈后，有人
说你谋反，联已经杀了他。君臣之间亲密的关系，不是苍
蝇之类的小人所能离间得了的。”这时，高颎担心功高盖
主惹来嫌议，又请求辞职，杨坚干脆下了诏书，说：“自
我受禅登基以来，你常常参与机要，尽忠竭力，心迹俱
尽。这是天降良臣于我，望你不要再费口舌辞职了。”

死在皇后嘴下
受到如此信任的高颎，最后为何失宠了呢？这又与当

初推荐他的独孤伽罗有关。
杨坚惧内，很长时间都把后宫众嫔妃当摆设。可有一

天他遇上了尉迟迥的孙女，被她倾国倾城的美貌给迷住
了。独孤伽罗知道后心生嫉妒，害死了尉迟氏。杨坚知道
后愤懑之极：“吾贵为天子，而不得自由！”高颎劝他说：

“陛下贵为天子，岂以一妇人而轻天下呢？”杨坚才作罢。
不料，这番话传到了独孤伽罗耳朵里。被当做“一介妇
人”，于是她怀恨在心。

当初，高颎的夫人去世，独孤伽罗让杨坚张落为他续
弦，高颎辞谢，说：“我年纪大了，现在吃斋念佛，不愿

再续弦了。”可不久，高颎的侍妾却生了个孩子。杨坚听
后很高兴，与独孤伽罗商量送礼物祝贺，后者却沉下了
脸，对杨坚说：“你想为他娶媳妇，他说天天信佛念经、
吃斋吃素，不愿续弦了。实际上他已经有个爱妾在身边
了，这是心存爱妾、面欺陛下啊。”隋文帝觉得有理，便
开始疏远高颎。

有一次，杨坚想讨伐辽东，高颎固谏不可。杨坚不
从，任高颎为元帅长史，随汉王杨谅征讨辽东，因遇上久
雨和疾病，不利而还。独孤伽罗又对杨坚说：“高颎当初
并不想去，陛下强迫他去，我就知道他会无功而还的。”
另外，杨坚因儿子杨谅年少，把军权委托给了高颎。高颎
一心为国，对杨谅的话大多没有采用，因此遭其怀恨。还
京后，杨谅哭诉于独孤伽罗说：“儿子有幸没被高颎所
杀。”杨坚听了，心中更加不平。

不久，上柱国王世积因谋反罪被杀。在受审过程中，
他供出了一系列高官，其中就有高颎。尽管有10多位重
臣证明高颎无罪，高颎还是被免官。

604 年，杨坚去世。杨广即位后，召回高颎入朝任
职，拜为太常。杨广生活奢靡，又发起修筑长城的劳役。
高颎十分担忧，对太常丞李懿说：“周朝因好乐而灭亡，
殷鉴不远，怎能又这样呢？”当时，杨广对启民可汗恩宠
和礼遇太甚，高颎对太府卿何稠说：“这个胡人颇知中原
虚实、山川险易，恐怕他成为后世的祸患。”他总结了杨
广的执政情况后，又对观德王杨雄说：“近来朝廷一点纲
纪都没有。”这些言论都被有心人记录下来。

607年，又有人向杨广进谗言，终于，66岁的高颎以
“诽谤朝政”的罪名被处死。“天下莫不伤惜”。后来唐太
宗讲“隋之兴亡，系 （高） 颎之存没”，认为罢免高颎，
是隋朝政治由明到昏的转折点。毛泽东也曾经点评这段历
史，认为自此“蕴藏大乱”。

（张国刚）

隋朝兴亡的转折点
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虽然疼痛可能不像心脏病
或糖尿病那样被视为一种传统
疾病，但起作用的是同一套因
素。人的一生中经历的所有疼
痛的背景都是使人们对疼痛较
敏感或较不敏感的那些基因。
但人们的心理和身体状态、此
前的痛苦和创伤性的经历以及
环境都会调整人们的反应。

如果能更好地了解在各种
情况下是什么让个体对疼痛较
敏感或较不敏感，那么人们离
研发个性化疼痛治疗手段并用
其减少人们的痛苦就近了许
多。相较于现有的治疗手段，
这种个性化治疗手段能降低药
物滥用、误用和耐受性风险。
最终，这意味着知道谁感到更
疼或需要更多止痛药，然后能
够有效控制疼痛，从而让患者
感到更舒服并较快康复。

借助人类基因组测序，人
们对构成DNA代码的基因的数
量和位置有了很多了解，并发
现这些基因中存在数以百万计
的微小变异。这些变异具有多
种形式，但最常见的变异是单
核苷酸多态性（SNP），它代表
构成DNA的每个单位中的一个
单一差异。

人类基因组中约有 1000 万个已知 SNP：一个
人的SNP组合构成其个人DNA代码，且与其他人
不同。当某个SNP很常见时，它被称为变体；当
某个SNP很罕见时，即只存在于总人口中不足1%
的人体内时，它被称为突变。越来越多的证据显
示，几十种基因和变体决定着人们的疼痛敏感度、
鸦片类药物等镇痛剂减轻疼痛的程度，甚至人们罹
患慢性疼痛的风险。

研究显示，先天性疼痛不敏感是因为传输疼痛
信号所需的单个基因发生特定突变或缺失。

最常见的罪魁祸首是 SCN9A 中为数不多的
SNP中的一个。SCN9A是一种为发送疼痛信号所
必需的蛋白质通道进行编码的基因。这种病很少
见。患有这种疾病的人感觉不到疼痛，区分不了膝
盖擦伤和髌骨骨折。对疼痛不敏感意味着感受不到
预示着心脏病发作的胸痛，也感受不到作为阑尾炎
之征兆的右下腹疼痛，因此，在有人发觉出问题
前，可能已经产生致命结果。
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英国曼彻斯特大学计算机科学学院日前成功激活了世界
上最大的“大脑”：一台拥有100万个处理器核心和1200块
互连电路板的超级计算机，其工作原理和人脑一样。科学家
们宣布，这台历时10年打造的电脑是世界上最大的神经形
态计算机，也就是模拟神经元放电的计算机。该计算机名为

“脉冲神经网络架构”，简称SpiNNaker。
大脑处理信息的基本单元是生物神经元，原本只存在于

生物体中。在人脑中，1000亿个神经元同时放电并且向几
千个目标神经元发送信号，SpiNNaker则通过核心处理器来
对神经元的实时模拟，能同时对几千个不同的目的地发送几
十亿信息。对于传统计算机来说，尽管目前也有其他计算机

拥有的处理器数量和SpiNNaker相接近，然而这些计算机是
通过从A点到B点发送信息进行连接，不能达到和SpiNNa-
ker一样快的运算速度。SpiNNaker的架构支持处理器之间
非凡的通信能力，与大脑的神经网络非常相似。

那么，SpiNNaker离真正的人类大脑有多远？研究人员
称，目前来看完全模拟人脑是不可能的。像SpiNNaker这样
的先进机器仍然只能模拟一小部分人类大脑的交流，超级计
算机在能够独立思考之前还有很长的路要走。“即使有100
万个处理器，在进行大量简化假设的前提下，我们也只能达
到人类大脑规模的1%”。

（来源：《北京日报》）

“超级人脑”计算机问世


